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Com o anúncio da pande-
mia da covid-19, no início 
de 2020, Edivan Guajaja-
ra se viu diante do maior 
desafio da vida. Ele cola-
borava com dois diretores 
estadunidenses (Chelsea 
Greene e Rob Grobman) 
em um documentário so-
bre defensores da floresta 
fazia 3 meses. Edivan ha-
via sido chamado primei-
ro para ajudar na logística 
e na tradução para o tupi 
durante as entrevistas. 
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Luta ambiental 
não é só nossa, diz 
diretor indígena do 
Somos Guardiões
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O Plano Estadual de Combate à Den-
gue no Rio de Janeiro foi apresentado 
pelo governador Cláudio Castro e pela 
secretária de Saúde, Claudia Mello. 
Com um investimento de R$ 3,7 mi-
lhões, o plano inclui a criação de 80 
salas de hidratação, com capacidade 
para atender até 8 mil pacientes dia-
riamente. Equipamentos e insumos 
serão distribuídos aos 92 municípios 
com maior incidência da doença.
Além da estrutura física, o governo 
estadual implementou treinamento 
para 2.000 médicos e profissionais de 
saúde, focando no diagnóstico preciso 
e tratamento adequado, especialmen-
te para gestantes. A possibilidade de 
converter 160 leitos em nove hospitais 

de referência para tratamento da den-
gue também está em consideração.

O governador destaca que o plano não 
é uma iniciativa isolada, mas parte de 
ações diárias para mitigar o impacto 
da doença. O Rio de Janeiro segue 
uma tendência de alta nos casos, com 
9.963 notificações nas três primeiras 
semanas de janeiro, representando 
um aumento de 587% em relação ao 
mesmo período do ano anterior. O 
boletim semanal do Centro de Inteli-
gência mostrou que o estado está aci-
ma da média histórica, com oito das 
nove regiões apresentando números 
elevados, especialmente em Resende, 
Itatiaia e Rio das Ostras.
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Governador Cláudio Castro e a secretária de Estado de Saúde, Claudia Mello, durante a divulgação do Plano Estadual de Combate à Dengue. (Ernesto Carriço)

Governador Cláudio  Castro 
apresenta o Plano Estadual 
de Combate à Dengue
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Formado em medicina 
pela Faculdade de Tec-
nologia e Ciências (FTC), 
de Salvador (BA), o jo-
vem Deyvisson Luís Maia 
escolheu a música Ne-
gro Drama, do grupo de 
rap brasileiro Racionais 
MC’s, como trilha sonora 
da ocasião sua colação 
de grau, realizada na últi-
mo dia 18 de janeiro.

Um vídeo que circula 
nas redes sociais mostra 
o momento em que Dey-
visson é anunciado para 

receber o diploma e co-
meça a tocar a música. O 
rapaz é aplaudido pelos 
presentes na cerimônia 
e recebe o diploma das 
mãos dos pais e da avó.

A canção Nego Drama 
é considerada um hino 
representativo da for-
ça negra. No Instagram, 
Deyvisson publicou uma 
carta aberta à avó, na 
qual menciona a músi-
ca: “Meu projeto de vida 
foi iniciado muito antes 
do meu nascimento. Em 

Conceição do Coité, há 
75 anos, nascia o sonho. 
Dona Quita se mudou, 
analfabeta, para região 
metropolitana para me-
lhorar de vida e o início 
foi complicado. Lembro 
disso toda vez que escu-
to Negro Drama”.

Deyvisson contou que 
a ideia de cursar medici-
na entrou em sua men-
te porque, na infância, 
tinha pé plano e pernas 
tortas. Desde os primei-
ros anos de idade o me-

nino teve que fazer trata-
mento com ortopedista.
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C om o anúncio da 
pandemia da co-
vid-19, no início 
de 2020, Edivan 
Guajajara se viu 
diante do maior 

desafio da vida. Ele colabora-
va com dois diretores estadu-
nidenses (Chelsea Greene e 
Rob Grobman) em um docu-
mentário sobre defensores da 
floresta fazia 3 meses. Edivan 
havia sido chamado primeiro 
para ajudar na logística e na 
tradução para o tupi duran-
te as entrevistas. Como era 
interessado pelas imagens, 
virou câmera. A pandemia 
fez com que os estrangeiros 
precisassem voltar aos Esta-
dos Unidos. A pedido deles, 
Edivan continuou com as fil-
magens e foi nomeado dire-
tor. Criou até o nome Somos 
Guardiões. O longa de 1 hora 
e 20 minutos de duração es-
treia neste domingo (28), na 
Netflix, para toda a América 
Latina. “Estou emocionado. 
Queremos mostrar que a luta 
não é só nossa”, diz Edivan, 
hoje com 36 anos de idade.
A história de Edivan com a ima-
gem foi de encantamento prin-
cipalmente desde 2015. Ele se 
viu encantado pelas imagens 
que aprendeu a registrar com o 
celular. Quando, em 2017, fazia 
parte do Coletivo Mídia Índia, 
teve o sonho, junto a outros 
comunicadores indígenas, de 
dar mais visibilidade à luta do 

Luta ambiental não é só nossa, diz 
diretor indígena do Somos Guardiões

Geral

Jovem negro se forma em medicina 
ao som de “Negro drama” e emociona

Trump é condenado 
a pagar cerca de 

US$ 83,3 milhões 
a jornalista em caso de 

CHARGE
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Lula conclama a 
sociedade para pacto 

com o poder público por uma 
'revolução cultural' na educação

seu povo. Ele, que é da aldeia 
Zutiwa, na Terra Araribóia, no 
Maranhão, já pensava em ga-
rantir luz à luta pela proteção 
territorial e na defesa ambien-
tal. 
Ele explica que o documen-
tário destaca as histórias dos 
guardiões indígenas e líderes 
que lutam pela proteção da 
Amazônia, e também a relação 
com madeireiros e agriculto-
res da região. Edivan considera 
que os protagonistas são a líder 

indígena Puyr Tembé e o guar-
dião florestal Marçal Guajajara 
na luta para proteger seus ter-
ritórios do desmatamento. 
“Tratamos de mudanças climá-
ticas, a invasão dos territórios, 
políticas públicas e também 
das empresas multimilionárias 
que fornecem e apoiam gran-
des destruições. Então, é um 
filme que fala de muitas coisas 
muito importantes”. 
O filme, que ganhou a adesão 
de nomes como Leonardo di 

Caprio como produtor execu-
tivo, já foi o vencedor em três 
festivais internacionais de cine-
ma como melhor documentá-
rio.
“Os diretores americanos de-
cidiram me nomear como di-
retor porque o prazo estava 
acabando. Foi uma responsa-
bilidade muito grande naquele 
momento, porque o filme não 
podia parar”, recorda. 
É o primeiro filme profissional 
de Edivan, que se encerrou no 

ano passado. Os diretores es-
trangeiros retornaram próximo 
ao final da montagem. “O filme 
retrata a vida dos povos indíge-
nas como os primeiros proteto-
res dos seus territórios. Só que 
a proteção dos territórios que 
os indígenas fazem não é só 
para eles. É uma proteção que 
serve para toda a humanidade. 
O sentido do filme é que todos 
nós devemos ser guardiões”, 
diz.
As gravações principalmente 

ocorreram em dois territórios, 
no Arariboia, no Maranhão, 
e no Alto do Rio Guamá, no 
Pará. Há outras imagens reali-
zadas em outros lugares, mas 
que foram mantidas em sigilo 
para não criar risco aos per-
sonagens. “A humanidade é 
culpada por certas coisas esta-
rem acontecendo hoje em dia, 
como o aquecimento global, o 
desmatamento e essas quei-
madas descontroladas”.

Demissão de diretor adjunto da Abin é dada como certa
A exoneração do diretor adjunto da 

Agência Brasileira de Inteligência (Abin), 
Alessandro Moretti, é dada como certa, 
após a operação da Polícia Federal (PF) 
na quinta-feira (25).Reportagem do G1 
apurou que ministros do governo Lula 
avaliam que a situação de Moretti fi-

cou insustentável e que sua demissão é 
questão de tempo. Mas o governo ain-
da não decidiu sobre o alcance das mu-
danças no comando da Abin.

Interlocutores de Lula na PF e no Mi-
nistério da Justiça, além de ministros 
com os quais o presidente despacha 

diariamente, são favoráveis à saída de 
Moretti e afirmam que a situação do di-
retor-geral da Abin, Luiz Fernando Cor-
rêa, também ficou muito delicada. Há 
um debate interno no governo sobre fa-
zer ou não uma reformulação geral nos 
sistemas de inteligência do governo.

Mas o ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, entende que é preciso cautela 
antes de tomar uma decisão. A Abin é 
subordinada à Casa Civil desde março 
de 2023, quando foi retirada do guarda-
-chuva do Gabinete de Segurança Insti-
tucional (GSI).
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no Rio de Janeiro foi 
apresentado pelo 
governador Cláudio 
Castro e pela secre-
tária de Saúde, Clau-
dia Mello.  Com um 
investimento de R$ 
3,7 milhões,  o pla-
no inclui  a criação de 
80 salas de hidrata-
ção,  com capacidade 
para atender até 8 
mil  pacientes diaria-
mente.  Equipamentos 
e insumos serão dis-
tribuídos aos 92 mu-
nicípios com maior 
incidência da doença. 
Além da estrutura f í-
sica,  o governo es-
tadual  implementou 
treinamento para 
2.000 médicos e pro-
f issionais  de saúde, 
focando no diagnós-
tico preciso e tra-
tamento adequado, 
especialmente para 
gestantes.  A possibi-
l idade de converter 
160 leitos em nove 
hospitais  de referên-
cia para tratamento 
da dengue também 
está em consideração. 
O governador destaca 
que o plano não é uma 
iniciativa isolada,  mas 
parte de ações diárias 

Uma das 140 estudantes de 
escolas municipais do Rio que 
venceram a Olimpíada Carioca 
de Matemática fez a prova en-
quanto estava no sétimo mês 
de gravidez. Ela conta que de-
cidiu insistir nos estudos pen-
sando no futuro da criança, 
além do dela.

Além da medalha de ouro, 
os jovens ganharam uma via-
gem aos EUA de prêmio. A via-
gem, paga pela Prefeitura do 
Rio, já estava no regulamento 
desde o início, mas foi surpre-
sa pra muitos, principalmente 
para a estudante Mariana Ca-
valcanti Leão.

"A minha professora sempre 
acreditou muito em mim, só 
que eu nunca acreditei muito 
em mim. Eu achei que era uma 
prova normal, um teste assim. 
Em janeiro [de 2023], quando 
ja tinha ganhado meu filho, foi 
que ela me ligou falando: 'Ó, 
você ficou em primeiro lugar 
na Olimpiada de Matematica'. 
Eu falei: 'Ué? Mas quando eu 
fiz essa prova?' ela me explicou 
que tinha me colocado pra fa-
zer essa prova sem eu saber", 
lembra a estudante.

A menina medalhista de 

ouro tinha 15 anos quando fez 
a prova. E estava no sétimo 
mês de gravidez. Hoje, faz as 
malas de coração apertado: 
o filho vai completar 1 ano na 
semana que vem, enquanto 
ela estiver fora.

"Fui pra escola até os 8 me-
ses grávida. Falei pra minha 
mãe que mesmo tendo um fi-
lho eu não ia parar de estudar 
porque agora eu não ia pensar 
só no futuro meu, mas sim no 
futuro pra ele também", diz a 
estudante.

Uma viagem internacional é 
a a primeira da vida do grupo 
de jovens talentos da matemá-
tica. Vão passar uma semana 
longe de casa, longe dos pais, 
conhecendo uma cultura dife-
rente.

O passeio nem começou 
e já é inesquecível. "Orgulho, 
amor e saudade que vou sentir 
dele", diz a irmã de um dos alu-
nos, ao se despedir às lágrimas 
no aeroporto.

"Com certeza através do es-
tudo, do esforço, dá pra conse-
guir isso e muito mais, isso é só 
o inicio", afirma Lucas Devezas 
da Silva, um dos alunos que 
também venceram a medalha.

"Investimento de R$ 3,7 mi permitirá atender até 8 mil pacientes/dia em salas especiais. 
Estado pronto para converter 160 leitos em nove hospitais para tratamento da doença"

Governador Cláudio Castro apresenta o 
Plano Estadual de Combate à Dengue

Cidade

Jovem grávida de 15 anos 
conquista ouro na Olímpiada 

Niterói terá frota de 46 carros elétricos

Inquérito Policial: Mais de 80% dos suspeitos  
são reconhecidos apenas com fotos

A Prefeitura de Niterói anun-
ciou a compra de 46 veículos 
elétricos como parte de seu 
compromisso com a sustenta-
bilidade. O prefeito Axel Grael, 
em seu blog, revelou que a 
Secretaria Municipal de Con-
servação e Serviços Públicos 
(SECONSER) concluiu recente-
mente o processo licitatório 
para aquisição, embora a data 
de chegada da frota à cidade 
não tenha sido especificada.

Esses veículos substituirão 
os atualmente em uso pelos 
órgãos municipais, sendo par-
te de um plano mais amplo. O 
prefeito Grael, em março de 

2022, havia anunciado a meta 
de adquirir 150 carros elétricos 
até 2024, com um investimen-
to de R$ 45 milhões na compra 
dos veículos e infraestrutura de 
recarga alimentada por ener-
gia proveniente de prédios pú-
blicos.

A infraestrutura de carre-
gamento incluirá a instalação 
de placas fotovoltaicas nos 
telhados de prédios públicos, 
como a sede da SECONSER e 
a secretaria de Ordem Pública. 
O objetivo é atingir 800 placas 
instaladas até 2024, contribuin-
do para a sustentabilidade e re-
dução da pegada de carbono.

Relatório realizado pela 
Defensoria Pública do Es-
tado do Rio de Janeiro 
mostra que mais de 80% 
dos 109 inquéritos poli-
ciais analisados tiveram 
somente fotografias como 
base para o reconheci-
mento de suspeitos

Um relatório realizado 
pela Defensoria Pública 
do Rio mostra que mais 
de 80% dos 109 inquéri-
tos policiais analisados no 
estado, entre dezembro 
de 2022 e junho do ano 
passado, tiveram somen-
te fotografias como base 
para o reconhecimento de 
suspeitos.

O número vai de en-
contro a uma resolução 
do Conselho Nacional de 
Justiça, aprovada em de-
zembro de 2022, que de-
termina que o reconheci-
mento deve ser realizado, 
preferencialmente, pelo 
alinhamento presencial 
de quatro pessoas ou pela 
apresentação de quatro 
fotografias, além de ou-
tros indícios de participa-
ção no delito, para evitar 
prisão de inocentes.

O levantamento da De-
fensoria teve como obje-
tivo identificar como as 
mudanças impactaram a 
realidade nas delegacias 

para mitigar o impac-
to da doença.  O Rio 
de Janeiro segue uma 
tendência de alta nos 
casos,  com 9.963 noti-
f icações nas três pri-
meiras semanas de ja-
neiro,  representando 
um aumento de 587% 
em relação ao mesmo 
período do ano an-
terior.  O boletim se-
manal  do Centro de 
Inteligência mostrou 

que o estado está aci-
ma da média históri-
ca,  com oito das nove 
regiões apresentando 
números elevados, 
especialmente em Re-
sende, Itatiaia e Rio 
das Ostras.  A Secre-
taria de Saúde util iza 
a Central  de Inteli-
gência em Saúde para 
monitorar diariamen-
te a incidência de ca-
sos,  possibil itando a 

tomada de medidas 
para conter o avanço 
da doença.  A circula-
ção dos sorotipos 1 e 
2 do vírus da dengue 
foi  identif icada no Rio 
de Janeiro,  enquanto 
o sorotipo 3,  ausen-
te no estado desde 
2007, está presente 
em Minas Gerais  e 
São Paulo.  A SES-RJ 
monitora os sorotipos 
nas rodovias que se 

conectam com outros 
estados do Sudeste. 
A capacitação realiza-
da pela Organização 
Panamericana de Saú-
de (Opas)  envolveu 
treinamento teórico 
e prático,  simulan-
do a resposta a uma 
possível  epidemia e 
apoiando as prefei-
turas na elaboração 
de planos de contin-
gência.  A vacinação 

contra a dengue, se-
gundo o Ministério da 
Saúde, começará em 
fevereiro,  inicialmen-
te atendendo municí-
pios de grande porte 
com alta transmissão 
do vírus nos últimos 
10 anos,  focando em 
crianças e jovens de 
10 a 14 anos,  com 
esquema vacinal  de 
duas doses a cada 
três meses.

de polícia e nos processos 
judiciais. O relatório tam-
bém revela que a maioria 
das pessoas reconhecidas 
dentro deste modelo são 
negras ou pardas.

Em nota, a Polícia Civil 
disse que não teve aces-
so ao relatório, nem aos 

109 inquéritos escolhidos 
e mencionados e que não 
orienta a utilização de for-
ma exclusiva do reconhe-
cimento indireto por fo-
tografia como única prova 
em inquéritos policiais ou 
para pedidos de prisão de 
suspeitos.

Por Pedro Bassan
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A Secretaria Municipal de 
Saúde de Itaguaí iniciou,  a 
entrega do kit da mãe, ini-
ciativa que foi incorporada 
ao Projeto Cegonhão. O kit é 
composto por escova e pasta 
de dente, sabonete líquido, 
squeeze, nécessaire e pacote 
de absorvente pós-parto, e 
será entregue, nesta primei-
ra etapa, a 250 grávidas, nas 
unidades de saúde do mu-
nicípio em que realizaram o 
pré-natal.

O secretário de Saúde, 
Carlos Eduardo Zóia, ressalta 
que a iniciativa objetiva dar 
apoio às mães.

“Esse programa é im-
portantíssimo: não só fazer 
um acompanhamento das 
mulheres, como também 
aumentar os nossos indica-
dores e do Previne Brasil”, 
descreve.

Para ter direito ao benefí-
cio, a gestante deve ser mo-
radora de Itaguaí.

A Prefeitura Municipal 
de São Gonçalo realiza con-
curso público para Profes-
sores. São 699 vagas ime-
diatas, além da formação 
de cadastro, para docentes 
de diversas áreas com sa-
lário base que varia entre 
R$3.397,94 e R$4.530,59 

para carga horária de 30h 
e 40h semanais.

As vagas são para Pro-
fessor Docente I, Professor 
Orientador Educacional, 
Professor Orientador Peda-
gógico e Professor Supervi-
sor Educacional e Profes-
sor Docente II.

A Prefeitura de Niterói, por 
meio da NELTUR (Niterói Empresa 
de Lazer e Turismo), está finali-
zando os preparativos para o Car-
naval Niterói 2024, a maior festa 
da cultura popular da cidade. Os 

desfiles das 20 escolas de samba 
no Caminho Niemeyer, nos dias 2 
e 3 de fevereiro, juntamente com 
os 44 blocos nas ruas e 25 carna-
vais nos bairros, estão sendo me-
ticulosamente planejados.

Mangaratiba e forças de segurança 
unem esforços para garantir  
Carnaval seguro

Em preparação para o 
Carnaval de 2024, a Secreta-
ria de Eventos de Mangara-
tiba promoveu uma reunião 
na quinta-feira  com repre-
sentantes das Polícias Civil 
e Militar, do Corpo de Bom-
beiros, e outras secreta-
rias municipais. O objetivo 
foi traçar um planejamen-
to estratégico abrangente 
para garantir a segurança 
e a ordem pública durante 

Os autores da pesquisa, 
Fernanda Ventorim, mes-
tre pelo PPGAU-UFF (Pro-
grama de Pós-Graduação 
em Arquitetura e Urbanis-
mo), e Vinicius Netto, pro-
fessor e ex-coordenador 
do PPGAU, analisaram as 
conexões entre os diferen-
tes tipos de crimes cometi-
dos na cidade do Rio de Ja-
neiro, considerando perfil 
das vítimas, horário e onde 
eles tendem a acontecer.

Com auxílio de uma fer-
ramenta denominada “re-
des complexas”, eles con-
cluíram que as mulheres 
sofreram 56,6% do total 

Estudo revela que mulheres são  
maior alvo da criminalidade no Rio

“Projeto Cegonhão” de Itaguaí 
inicia entrega do ‘kit da mãe

São Gonçalo oferece quase 
700 vagas de Professor

Neltur está nos preparativos finais 
para Desfile no Caminho Niemeyer

SEGURANÇA

INFORMAÇÃO

COINSCIÊNCIA

as festividades, incluindo o 
tradicional Carnamar.

A ação, fruto da parceria 
entre as forças de seguran-
ça e a prefeitura, teve início 
de forma preventiva neste 
fim de semana e se esten-
derá por todo o período 
do carnaval. As equipes da 
Guarda Municipal, Ordem 
Pública e fiscalização mu-
nicipal atuarão em conjun-
to com policiais militares e 

civis para combater crimes, 
ilegalidades, infrações de 
trânsito, e quaisquer even-
tos ou desordens que pos-
sam comprometer a tran-
quilidade das famílias.

A reunião contou com 
a participação dos secre-
tários Roberto Monsores 
(Eventos), Rogério Escarani 
(Defesa Civil), Braz Mar-
cos (Administração), Dr. 
Mair (Saúde), bem como os 

subsecretários Rondinelli 
Cardoso (Eventos), Marcos 
Mozer (Ordem Pública), 
Evandro Ramalho (Trânsi-
to), o subcomandante do 
33°BMP, Jean, o delegado 
da 165ª DP (Mangaratiba), 
Luiz Jorge, a comandante 
do 10°GBM, tenente coro-
nel Ana Luz, o diretor de 
Trânsito da PMM, Jorge 
Claudino, e representantes 
da Marinha do Brasil.

WILSON BESERRA
COLUNA

LEIA AS NOTÍCIAS SOBRE VARIEDADES

www.gazetario.com

GGAZETA RIO
CLASSIFICADOSCLASSIFICADOS

PARA ANUNCIAR LIGUE: (21)26578194PARA ANUNCIAR LIGUE: (21)26578194

de crimes cometidos na ci-
dade, no período de 2007 
a 2018, e foram vítimas 
de 71,7% dos crimes de 

agressões no município. A 
maioria desses casos é de 
vítimas negras ou pardas 
(51,7% dos casos), assim 

como mulheres jovens, na 
faixa de 20 a 40 anos de 
idade (79,8%).

Segunda pista do aeroporto de Macaé 
está 50% pronta, diz concessionária
Segundo a Zurich Airport, 

concessionária que administra o 
terminal fluminense, na primeira 
metade da construção, foram rea-
lizados os serviços de terraplena-
gem, drenagem e tratamento de 
solos. Quando concluída, em 2025, 
a nova pista terá 1.410 metros, o 
que permitirá a mudança de ca-
tegoria do terminal, que poderá 

receber aeronaves de maior porte. 
Atualmente, apenas operações 

offshore estão sendo realizadas no 
local, mas a expectativa é de que, 
tão logo as intervenções sejam 
concluídas, os voos comerciais se-
jam retomados.

Em 2023, MEA movimentou 
227 mil passageiros, um aumento 
de 10% comparado com 2022. 



GAZETA RIO 5www.gazetario.com < Estado do Rio de Janeiro, 27, 28 e 29 de Janeiro de 2024 Geral

Nova Iguaçu, RJ - A cidade de Nova 
Iguaçu desempenhou um papel de des-
taque na 5ª

Conferência Estadual de Cultura do 
Estado do Rio de Janeiro, realizada en-
tre dos dias 23 e 25

deste ano, tendo o primeiro dia no 
Teatro Riachuelo no Centro do Rio e os 
outros dois na

Universidade do Estado do Rio de 
Janeiro – UERJ no Maracanã . O muni-
cípio não apenas marcou presença de 
maneira expressiva, mas também con-
tribuiu de maneira inteligente, firme e 
propositiva para os diálogos, debates 
e atividades que permearam o evento.

A conferência, que teve como obje-
tivo discutir e propor diretrizes para o 
fortalecimento da

cultura no Estado, contou com a 
participação ativa de representantes 
da sociedade civil, gestores públicos e 
artistas locais. Nesse contexto, Nova 
Iguaçu se destacou não apenas pela 
sua presença robusta, mas também 
pela qualidade das contribuições de 
seus delegados.

Ao todo foram eleitos 19 Delegados 
no entanto, Luiz Augusto Guimarães de 
Abreu (Tigu), não

compareceu à Conferência desfal-
cando a Delegação em 18 componen-
tes, sendo eles: Alcimário Soares da 

Costa Júnior, Ana Maria Rodrigues, Bru-
na Pessanha, Cátia Cilene dos Santos, 
Wilson Araújo Pontes, Décio Trindade 
de Oliveira, Edson Eduardo Soares, Eli-
zabete Moreira Matos, Irinéa Peres Fur-
tado, Luciana da Silva Azevedo, Mônica 
Verdan, Raphael Vinicius Ruvenal da 
Silva, Reynaldo Oliver, Sandra Regina de 
Souza Cruz, Tatch Pereira, Wagner José 
da Silva Paiva, William Cruz.

O Governo Municipal enviou 1 dele-
gado sendo o suplente Durvalino Rocca 
Miranda,

substituindo Raquel Batalha de Oli-
veira que, não pode comparecer ao 
evento.

Três personalidades locais foram 
eleitas delegados para a etapa Federal 
na 4ª Conferência

Nacional de Cultural, um feito que 
demonstra o comprometimento e a 
importância da

participação de Nova Iguaçu no ce-
nário cultural estadual. Os delegados 
eleitos são Alcimário,

representando o Estado do Rio de 
Janeiro no segmento de Literatura, Lu-
ciana Azevedo também representando 
do Estado no segmento de Patrimônio 
Imaterial, e Rafael Ruvenal, responsável 
por representar o território da cidade. 
Alcimário, conhecido por seu engaja-
mento no cenário literário, trouxe sua 

“Nova Iguaçu destaca-se na 5ª Conferência 
Estadual de Cultura, elegendo 3 delegados

Segundo o MTE, 89% dos ca-
sos são de trabalho infantil na 
construção civil, venda de bebidas 
alcoólicas, coleta de lixo, oficinas 
mecânicas, lava-jatos e comércio 
ambulante nas ruas

Rede Brasil Atual - Mais de 
1.500 ações de fiscalização ao lon-
go de 2023 retiraram 2.564 crian-
ças e adolescentes de situação de 
exploração do trabalho infantil. 
Segundo o Ministério do Traba-
lho e Emprego (MTE), desse total, 
1.923 (75%) são meninos e 641, 
meninas (25%). Entre as unidades 
da federação, Mato Grosso do Sul 
liderou com 372 casos. Em segui-
da, vêm Minas Gerais (326) e São 
Paulo (203).

Ainda segundo os responsáveis 
pela fiscalização, a grande maioria 
(89%) das crianças e adolescentes 
foram encontrados em ativida-
des incluídas na Lista das Piores 
Formas de Trabalho Infantil. Isso 
inclui trabalho na construção ci-
vil, venda de bebidas alcoólicas, 
coleta de lixo, oficinas mecânicas, 
lava-jatos e comércio ambulan-
te em logradouros públicos. São 
atividades “que acarretam graves 
riscos ocupacionais e repercus-
sões à saúde das crianças e dos 

Na manhã de sexta-feira 
(26), bispos concelebraram 
a Santa Missa presidida pelo 
Cardeal Arcebispo do Rio de 
Janeiro, D. Orani Tempesta. Ele 
destacou a importância de es-
tudar a antropologia integral 
para iluminar as pessoas com 
a palavra de Deus. As conclu-
sões do estudo incluíram duas 
conferências. D. Ignazio Sanna, 
presidente da Pontifícia Aca-
demia de Teologia, abordou “A 
identidade aberta: o cristão e a 
questão antropológica”. Ele dis-
cutiu a emergência da questão 
antropológica e como fenôme-
nos modernos afetam a forma-
ção da identidade humana. O 

O governador Cláudio 
Castro deu, na sexta-feira 
(26/01), o primeiro passo 
para um reforço aéreo no 
Programa Segurança Pre-
sente, que terá drones em 
suas 40 bases. Castro par-
ticipou da formatura de 
100 agentes que se forma-
ram no curso de pilotagem 
das aeronaves não tripula-
das que serão usadas.

 - O uso planejado da tec-
nologia é algo fundamen-
tal para a gente melhorar 
os serviços do estado em 
todas as áreas: saúde, 
educação, segurança pú-

Mais de 2,5 mil crianças e 
adolescentes foram resgatadas  
do trabalho infantil em 2023

Encerrado no Rio de Janeiro o 33º  
Curso para os Bispos do Brasil

Governo do Estado vai reforçar o 
Segurança Presente com  

drones nas 40 bases

experiência e paixão pela litera-
tura para enriquecer as discus-
sões sobre o papel da escrita 
na construção da identidade 
cultural do estado. Sua presença 
ativa e suas ideias inovadoras se 
destacaram durante a conferên-
cia.

Luciana Azevedo, por sua vez, 
é uma defensora incansável do 
patrimônio imaterial da cidade.

Sua participação na confe-
rência foi marcada pela defesa 
apaixonada das tradições e

manifestações culturais que 
compõem a rica tapeçaria cultu-
ral de Nova Iguaçu.

Rafael Ruvenal, representan-
do o território, destacou a im-
portância de considerar as

especificidades locais nas po-
líticas culturais. Sua visão estra-
tégica e sua capacidade de

articulação foram cruciais 
para sua eleição.

A participação ativa desses 
delegados não só reforça a pre-
sença de Nova Iguaçu no cenário

cultural do estado como tam-
bém evidencia a maturidade e a 
profundidade das discussões

promovidas pela cidade. Ao 
eleger representantes em dife-
rentes segmentos, Nova Iguaçu

assegura que sua pluralidade 
cultural seja devidamente reco-
nhecida e valorizada nas esferas

estaduais e federais.
Com a bagagem adquirida 

durante a 5ª Conferência Esta-
dual de Cultura do Rio de Janei-
ro, Nova Iguaçu agora se prepa-

ra para contribuir de maneira 
ainda mais significativa na etapa 
Federal da conferência. A cidade 
se firma como um polo cultural 
ativo e protagonista na constru-
ção das políticas culturais que 
moldarão o futuro do estado e 
do país.

A 4ª Conferência Nacional 
de Cultura (4ª CNC), terá como 
tema - De

mocracia e Direito à Cultura e 
será realizada de 04 a 08 de mar-
ço de 2024, em Brasília/DF.

blica, gestão ou controle de 
contas. Quero parabenizar 
e agradecer pela formatu-
ra, pois todos sabem que o 
Segurança Presente é um 
orgulho, um programa que é 
uma marca para um Rio de 
Janeiro que está trilhando 
o caminho certo - afirmou o 
governador Cláudio Castro.

Os novos drones do Go-
verno do Estado já se encon-
tram em processo licitatório 
pela Secretaria Estadual de 
Governo e posteriormente 
serão disponibilizados às 40 
unidades do Programa Segu-
rança Presente. O secretário 

estadual de Governo, Ber-
nardo Rossi, repercutiu a im-
portância do fortalecimento 
dos projetos de segurança 
de proximidade e Lei Seca.

Os policiais recém-forma-
dos cumpriram os requisitos 
teóricos e práticos do cur-
so de pilotagem de drones, 
permitindo que ao menos 
cada base tenha 2 agentes 
capacitados a pilotar. O pro-
fessor do curso da Fundec, 
Márcio Melo, falou sobre a 
qualificação recebida pelos 
policiais e da continuidade 
dos treinamentos.

adolescentes”.
Aprendizagem profissional
“Adolescentes com idade a 

partir de 14 anos, muitas vezes, 
são encaminhados para a apren-
dizagem profissional, que asse-
gura uma renda e a qualificação 
profissional em determinada ativi-
dade”, lembra o MTE. “A inspeção 
do trabalho faz o encaminhamen-
to das crianças e dos adolescentes 
retirados do trabalho infantil, em 
geral, para o Conselho Tutelar e 
para a assistência social dos mu-
nicípios para inclusão nas políticas 
disponíveis mais adequadas.”

A coordenadora-substituta 
do Combate ao Trabalho Infan-
til, Andrea Nascimento, fala em 
aumento das fiscalizações em 
2024. “Queremos adotar diver-
sas estratégias como a utilização 
de ferramentas técnicas e recur-
sos tecnológicos que possibilitem 
aprimorar o planejamento das 
ações e melhorar os seus resul-
tados com foco, principalmente, 
no combate às piores formas de 
trabalho infantil; a ampliação de 
articulações interinstitucionais e 
do diálogo social com entidades 
públicas e privadas.”

Pe. Antônio Spadaro abordou 
“Os desafios da comunicação 
para a antropologia”, destacan-
do que a comunicação global 
não supera divisões, mesmo 
em um mundo conectado. O 
Cardeal Tempesta encerrou o 
curso agradecendo a participa-

ção dos quase 100 bispos, exor-
tando à conversão dos temas 
em iniciativas pastorais. O tema 
do próximo ano ainda está em 
processo de escolha, podendo 
abordar dados religiosos do úl-
timo censo, o Concílio de Niceia 
ou o Jubileu ordinário.

Por Alcimário Júnior
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Obras em Belford Roxo levam água 
tratada para mais de 2 mil moradores

CULTURA

A Defesa Civil Municipal e 
a Refinaria Duque de Caxias 
(Reduc) marcaram para o 
próximo dia 30 a primeira 
reunião para discutir a rea-
lização do simulado com ris-
co de rompimento da Bar-
ragem de Saracuruna, em 
Xerém, realizada a cada três 
anos com apoio de voluntá-
rios do Núcleo Comunitário 
de Proteção e Defesa Civil 
(Nupdec), e de órgão esta-
duais e municipais. O treina-
mento será realizado no dia 
03/02. Durante o exercício, 

Quem deseja se preparar para 
ingressar no ensino superior, mas 
não têm condições de pagar por 
um curso preparatório, tem uma 
ótima oportunidade em Queima-
dos. Estão abertas as inscrições 
para o Pré-Vestibular Social, ofere-
cido pela Fundação Cecierj (Centro 
de Ciências e Educação Superior 
a Distância do Estado do Rio de 
Janeiro). São cerca de 100 vagas à 
distância ou presencial para aten-
der os candidatos que desejam se 
preparar para o Enem e outros ves-
tibulares.

As aulas vão acontecer aos sá-
bados, das 8h às 17h, na Faetec 
Queimados (antigo CIEP 023), loca-
lizado na Rua Gargantini, sem nú-
mero, Fanchem. A oportunidade 
não se restringe a faixa etária. As 
aulas começam no dia 6 de abril. 
As inscrições são gratuitas e podem 
ser feitas até 14 de março, exclusi-

Uma nota emitida 
pela prefeitura de Nova 
Iguaçu, na quinta-feira, 
tem um tom de alerta 
muito necessário e que 
chama atenção para o 
motivo. Sobre golpes 
relacionados ao paga-
mento de carnês do 
Imposto Sobre a Pro-
priedade Predial e Ter-
ritorial Urbana (IPTU) 
2024. Os iguaçuanos 
que já receberam as 
e-cartas devem ter no-
tado que houve uma 
mudança nos carnês. 
Este ano, a Prefeitura 
adotou o novo modelo 
de distribuição dos bo-

Acriação de 
uma rede de 
abastecimen-
to para levar 
água tratada a 

imóveis no Sargento Roncalli, 
em Belford Roxo, vai beneficiar 
mais de 2 mil moradores do 
bairro. A obra está sendo fina-
lizada pela Águas do Rio, por 
meio do programa Vem Com 
a Gente, e consiste na implan-
tação de uma estrutura com 

Defesa Civil e Petrobras simulam 
rompimento da barragem de Saracuruna

Queimados oferece 100 vagas  
para pré-vestibular social

Bloco ‘Empurra Que Eu Caio’ abre o 
carnaval de rua de Duque de Caxias  

no sábado

BAIXADA

mais de 4,5 km de extensão. 
A cuidadora Lúcia Antunes, 
de 49 anos, é uma das pes-
soas que não conseguem 
esconder o alívio e alegria 
por ter água potável nas tor-
neiras de casa todos os dias. 
Desta maneira, ela pôde, 
enfim, descartar o uso de 
baldes e lenços umedecidos 
para atividades cotidianas. 
“Tomar um bom banho? Eu 
não podia nem pensar nisso. 

Para você ter uma ideia, meu 
pai, que é um senhor de 80 
anos e precisa de cuidados es-
peciais devido a um AVC, che-
gou a ficar quase uma semana 
sem tomar banho. Eu só con-
seguia usar lenço umedecido 
nele. Infelizmente, era o que 
dava para fazer”, desabafou.  
A região onde ela mora so-
fria com problemas históricos 
no abastecimento. Ainda de 
acordo com ela e vizinhos, 

era necessário armazenar 
água em galões ou baldes 
diariamente. A cuidadora 
disse ainda que, frequente-
mente, precisava comprar 
refeições prontas, pois não 
tinha como preparar comida. 
“Perdi a conta de quantas vezes 
comprei quentinhas porque 
não tínhamos água. Porém, 
hoje minha caixa d’água en-
che em menos de 20 minutos, 
nem preciso usar bomba, so-

mente com a água que vem da 
rua. Estou muito satisfeita com 
essa nova realidade”, disse. 
Além da implantação de re-
des para o fornecimento de 
água, a concessionária atuou 
no bairro Sargento Roncal-
li realizando o cadastro de 
moradores, que agora têm 
comprovante de residência, 
documento imprescindível 
para conferir dignidade a 
quem nunca o teve em mãos. 

“Estamos levando um serviço 
essencial para a população. 
Há pessoas que moram aqui 
há 10 anos, e o abastecimento 
era muito precário, segundo 
eles contam. Após as nossas 
obras, essas famílias viveram 
novo capítulo em suas vidas, 
com água tratada direto nas 
torneiras de casa”, destacou 
Bruno Alexandre, que é coor-
denador do Vem Com a Gente 
e atua na Baixada Fluminense.

vamente pela internet, na página 
https://www.cecierj.edu.br/pre-
-vestibular-social/estude-no-pvs/. 
Podem se inscrever os estudantes 
que, em 2024, estiverem matricula-
dos no último ano do ensino médio 
em instituições de ensino públicas 
ou particulares e os que já tenham 
concluído.

No ato da inscrição, o candidato 

deverá preencher o formulário indi-
cando a modalidade em que dese-
ja estudar: presencial ou a distância. 
Os que optarem pelo formato on-
-line do curso terão direito apenas 
à versão digital de todo o material 
didático, e toda a interação com tu-
tores será realizada na plataforma 
virtual de aprendizagem do projeto.

cerca de 100 famílias serão 
retiradas e orientadas a dei-
xarem suas residências com 
o auxílio de agentes públi-
cos. A reunião com mora-
dores será às 18h30, na Rua 
Márcio Santos Silva, 2.511 
(espaço do Bar da Dileni), 
em Xerém.

A represa, localizada na 
Reserva Biológica do Tin-
guá, fornece água bruta 
para Reduc. Do simulado 
participam agentes da De-
fesa Civil estadual, munici-
pal, Polícia Rodoviária Fe-

deral, Bombeiros, Reduc, 
Polícia Militar e de órgãos 
municipais (Secretarias de 
Saúde, Segurança, Obras, 
Assistência Social), além de 
voluntários e lideranças co-
munitárias.

A exemplo dos exercícios 
anteriores, o cenário será 
a elevação da barragem de 
Saracuruna, com risco de 
rompimento do talude e a 
desocupação de residências 
do entorno, após os alertas 
de perigo emitidos pela De-
fesa Civil.

letos, seguindo o mes-
mo caminho de outras 
cidades da região me-
tropolitana. Por isso, a 
população deve estar 
atenta para não cair em 
golpes.

- As pessoas devem 
estar atentas ao código 
de barras. É no segun-
do grupo de números, 
do quinto ao oitavo dí-
gito, que está a sequên-
cia que informa quem é 
o beneficiário. No caso 
da Prefeitura de Nova 
Iguaçu, o código é 2911. 
Além disso, no ato do 
pagamento deverá apa-
recer o nome da Prefei-

tura como beneficiário 
- alerta Fabiano Muniz, 
secretário municipal de 
Economia e Finanças.

Além das e-cartas en-
tregues aos contribuin-
tes, outra forma de ter 
acesso aos boletos é 
requerer a emissão da 
segunda via diretamen-
te na Central de Aten-
dimento ao Contribuin-
te, localizada no andar 
térreo da Prefeitura, na 
Rua Athaíde Pimenta de 
Moraes 528, Centro, ou 
via internet, acessando 
o Portal do Contribuin-
te AQUI.
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Programa Pé-de-Meia vai dar R$ 2 mil  
por ano a alunos de baixa renda

Op r e s i d e n t e 
Luiz Inácio 
Lula da Silva 
reuniu a im-
prensa, na 
manhã da 

sexta-feira (26), para deta-
lhar o programa Pé-de-Meia, 
que é uma espécie de pou-
pança que o governo federal 
fará para os alunos de baixa 
rende que cursarem o ensino 
médio. O decreto com os va-
lores e requisitos para rece-
ber os recursos foi assinado 
pelo presidente durante ceri-
mônia no Palácio do Planalto. 
No ato da matrícula, no início 
do ano letivo, o estudante do 
ensino médio receberá em 
sua conta poupança R$ 200. 
Além disso, a comprovação 
de frequência dará direito ao 
recebimento de R$ 1,8 mil 
por ano, em nove parcelas 
de R$ 200. Assim, o total por 
ano letivo será de R$ 2 mil. 
Além dos depósitos de R$ 2 
mil em cada um dos três anos 
do ensino médio, ao concluir 
a última série, o aluno rece-
berá R$ 3 mil na conta pou-
pança, que equivale a R$ 1 
mil por série. Também haverá 
pagamento de R$ 200 ao alu-
no de baixa renda da 3° série 
que se inscrever no Enem. 
Assim, caso o estudante 

O governo Lula está 
considerando a de-
missão da cúpula da 
Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) à 
luz das investigações 
da Polícia Federal (PF), 
que apontam para um 
suposto conluio na 
gestão atual para pro-
teger indivíduos envol-
vidos em um esquema 
de espionagem ilegal 
denominado “Abin Pa-
ralela”.

De acordo com in-
formações da jorna-
lista Andréia Sadi, da 
GloboNews, os inves-
tigadores da PF têm 
classificado como “in-
sustentável” a perma-
nência de membros da 
alta administração da 
agência. Há, inclusive, 
um debate sobre a de-
missão do diretor-geral 

da Abin, Luiz Fernando 
Corrêa, e do diretor 
Alessandro Moretti.

Na última quinta-fei-
ra (25), agentes da Po-
lícia Federal realizaram 
buscas em endereços 
do deputado federal 
Alexandre Ramagem 
(PL-RJ), ex-diretor-geral 
da agência no gover-
no Bolsonaro. Duran-
te a operação, foram 
apreendidos quatro 
computadores, seis ce-
lulares e 20 pen drives.

O uso indevido da 
Abin teria ocorrido du-
rante a gestão de Ale-
xandre Ramagem, alia-
do de Bolsonaro que, 
atualmente, exerce 
o cargo de deputado 
federal. Ramagem foi 
alvo de uma operação 
da PF nesta quinta-fei-
ra.

O governo de Minas Gerais de-
clarou situação de emergência em 
saúde pública em razão do cená-
rio epidemiológico de arboviroses 
no estado – sobretudo dengue e 
chikungunya. O decreto foi publi-
cado neste sábado (27) no Diário 
Oficial de Minas Gerais.

De acordo com a publicação, 
até o momento, foram registrados 
11.490 casos confirmados de den-
gue e 3.067 casos confirmados de 
chikungunya no estado apenas nas 
três primeiras semanas de 2024.

No caso específico da dengue, 
o texto destaca que há predomi-
nância de infecções pelo sorotipo 
1, mas já há também detecção de 
casos do sorotipo 3, que não circu-
lava de forma epidêmica no Brasil 
há mais de 15 anos.

A publicação autoriza o governa-
dor de Minas Gerais, Romeu Zema, 
a tomar medidas administrativas 
para conter casos de arboviroses, 
incluindo a aquisição de insumos e 
materiais e a contratação de servi-
ços necessários ao atendimento da 
situação emergencial.

O texto ainda instala o Centro 
de Operações de Emergências de 
Arboviroses, coordenado pela Se-
cretaria de Saúde de Minas Gerais, 
para monitoramento e gestão da 
situação de emergência no estado. 

O decreto vai vigorar pelo prazo de 
180 dias.

Vacina
O Ministério da Saúde informou 

esta semana que 521 municípios 
brasileiros foram selecionados para 
iniciar a vacinação contra a dengue 
via Sistema Único de Saúde (SUS) 
a partir de fevereiro. As cidades 
compõem 37 regiões de saúde que 
são consideradas endêmicas para a 
doença.

As regiões selecionadas aten-
dem a três critérios: são formadas 
por municípios de grande porte 
com mais de 100 mil habitantes; 
registram alta transmissão de den-
gue no período 2023-2024; e têm 
maior predominância do sorotipo 
DENV-2. Conforme a lista, 16 es-
tados, incluindo Minas Gerais, e o 
Distrito Federal têm cidades que 
preenchem os requisitos. 

O Ministério da Saúde confir-
mou ainda que serão vacinadas 
crianças e adolescentes de 10 a 
14 anos, uma das faixas etárias 
que concentram maior número de 
hospitalizações por dengue. Os nú-
meros mostram que, de janeiro de 
2019 a novembro de 2023, o grupo 
respondeu por 16,4 mil hospitali-
zações, atrás apenas dos idosos, 
grupo para o qual a vacina não foi 
autorizada.

Governo considera demitir cúpula da 
Abin após operação da PF revelar conluio 

Dengue e chikungunya levam  
Minas Geraisa decretar emergência

cumpra todos os requisitos 
estabelecidos ao longo dos 
três anos do ensino médio 
e se inscreva no Enem no úl-
timo ano, ele terá recebido 
um total de R$ 9,2 mil.
 
Desafio 
 
Durante a assinatura do de-
creto de regulamentação do 
programa, Lula disse que as 

políticas públicas, na área 
de educação, têm “a respon-
sabilidade de tirar o país da 
situação em que se encontra 
após 350 anos de escravidão”, 
quando uma boa formação 
era privilégio de poucas pes-
soas: “ricos iam estudar fora, 
enquanto pobres aprendem 
a cortar cana”, afirmou. 
Segundo o presidente, 
dois fatores são decisi-

vos para que esse desa-
fio resulte em sucesso. 
“O primeiro é a qualidade 
de tratamento que daremos 
aos educadores, que estarão 
em sala de aula. A remune-
ração tem de ser suficiente 
para eles cuidarem de suas 
famílias. O segundo envolve 
a comunidade local. Precisa-
mos convencer pais e mães a 
acompanhar a situação das 

escolas e de seus alunos”, 
disse. Além disso, Lula de-
fendeu que políticas como a 
de escola em tempo integral 
têm de ser implementadas 
como políticas de Estado, 
e não de governo. Para seu 
sucesso, é fundamental que 
haja participação de edu-
cadores e também da co-
munidade. “Caso contrário, 
correrão o risco de serem 

alteradas durante mudanças 
de governos. O ideal é que 
façamos políticas que sejam 
compreensíveis para prefei-
tos e governadores”, acres-
centou. A Lei 14.818/2024, 
que criou o programa de in-
centivo financeiro-educacio-
nal ao estudante do ensino 
médio chamado Pé-de-Meia, 
foi publicada no último dia 
17.

Por Paula Laboissière –Agência Brasil 
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“Eu, em nenhum momento, fiz uma referência de indicação do governo  
a nenhuma vaga da Vale. Nenhuma. Nenhuma”, afirmou

Brasil deve produzir 58,7 milhões 
de sacas de café em 2024

 
 
O ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Sil-
veira, negou nesta sex-
ta-feira que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
tenha tratado sobre su-
cessão na Vale e afirmou 
que o presidente “nun-
ca” se disporia a fazer 
interferência em uma 
empresa com capital 
aberto.

As declarações do mi-
nistro ocorrem após a 
Reuters e diversos veícu-
los terem publicado na 
última semana que Lula 

 
Por Marina Dantas - CB 
 
A produção de café no 
Brasil passa por uma re-
cuperação nacional. De 
acordo com a produto-
ra rural Raquel Miranda, 
assessora da Comissão 
Nacional de Café da Con-
federação da Agricultu-
ra e Pecuária do Brasil 
(CNA), em 2020, a safra 
bateu recorde, quando o 
país superou 63 milhões 
de sacas das variedades 
arábica e robusta. Em 
entrevista aos jornalistas 
Roberto Fonseca e Thays 
Martins, no programa 
CB.Agro, uma parceria 
entre o Correio e a TV 
Brasília, desta sexta-feira 
(26/1), Raquel relembrou 
que os sérios problemas 
climáticos acometidos 
entre 2020 e 2022 preju-
dicaram a produção na-
cional.

“O ano de 2023 come-
ça com uma leve recupe-
ração e, em 2024, nós te-
mos uma recuperação, de 
acordo com a Companhia 
Nacional de Abasteci-
mento (Conab), de 5,5%”, 
complementa Miranda. 
É esperado que o país 
produza 58,7 milhões de 
sacas de café, dando luz 
a um cenário importante 
de sinalização para o mer-

Alexandre Silveira nega que o governo  
tenha tentado mudar o comando da Vale

Por Reuters
- A Petrobrás produziu 2,78 

milhões de barris de óleo equi-
valente por dia (boed) em 2023, 
alta de 3,7% ante o ano ante-
rior, com avanços importan-
tes no pré-sal, mas levemente 
abaixo do centro da meta es-
timada para o ano, informou a 
empresa em comunicado nesta 
sexta-feira.

A produção comercial de 
óleo e gás natural ficou em 
2,44 milhões de boed, enquan-
to a produção apenas de pe-
tróleo somou 2,24 milhões de 
barris por dia (bpd), adicionou 
a companhia.

O objetivo da empresa era 
produzir 2,8 milhões de boed, 
podendo variar em 2% para 
cima ou para baixo, segundo 
uma revisão apresentada em 
novembro.

A previsão para a produção 
apenas de petróleo era de 2,2 
boed.

“Como destaque de 2023, 
a companhia atingiu recorde 
anual de produção total pró-
pria de óleo e gás natural no 

pré-sal, com 2,17 milhões de 
boed, superando o recorde an-
terior de 1,97 milhão de boed, 
em 2022 e representando 78% 
da nossa produção total”, disse 
a empresa.

A companhia disse ainda 
que também atingiu o recorde 
de produção total operada de 
óleo e gás natural com 3,87 mi-
lhões de boed, superando o re-
corde anterior de 3,64 milhões 
de boed, de 2022.

Em 2023, a companhia colo-
cou em operação quatro novas 
plataformas em importantes 
áreas do pré-sal e do pós-sal, 
que contribuíram com o resul-
tado.

Ao longo do ano, a empre-
sa destacou ainda que foram 
alcançadas as capacidades má-
ximas de produção de óleo das 
plataformas P-71, no campo de 
Itapu, do FPSO Guanabara, no 
campo de Mero e do FPSO Al-
mirante Barroso, no campo de 
Búzios. Este último, ocorrido 
em outubro de 2023, menos 
de cinco meses após o primeiro 
óleo, um recorde no pré-sal.

Petrobrás aumenta a 
produção de óleo e gás, 

mostram estatísticas

cado internacional. “A sa-
fra de 2024 vem com uma 
recuperação em boa hora 
e trazendo uma boa notí-
cia, tanto para o produtor 
rural como também para 
o mercado internacional”, 
complementa.

Frente às questões cli-
máticas extremas que 
cercam toda a extensão 

do território brasileiro, 
Miranda evidencia que os 
produtores de café estão 
cada vez mais buscando 
implementar boas práti-
cas agrícolas.

 “Administrar uma pro-
priedade rural é admi-
nistrar uma empresa a 
céu aberto e que ela está 
sujeita a essas questões 

climáticas. É necessária a 
recuperação de nascen-
tes, conservação de um 
solo com qualidade de 
matéria orgânica, de um 
solo vivo. Isso tudo con-
tribui para que as plantas 
tenham melhor vigor para 
atravessar momentos de 
extremo calor como está 
acontecendo nas princi-

pais regiões produtoras”, 
acrescenta a assessora.

Miranda reitera que 
a atenção dada aos ter-
renos pelos produtores 
é imprescindível, princi-
palmente em tempos de 
renovação de lavouras. 
“O café é uma planta pe-
rene que vai ficar 20 anos 
no campo. Logo, nós te-

mos observado, no novo 
parque cafeeiro e nessas 
áreas de replantio, uma 
procura por material ge-
nético resilientes a es-
sas mudanças climáticas, 
produtivo, e que tenha 
uma melhor aptidão, para 
dar luz a um café de qua-
lidade”, conclui Raquel 
Miranda.

estava buscando meios 
para que o ex-ministro 
da Fazenda Guido Man-
tega assuma o coman-
do da mineradora ou ao 
menos um cargo no con-
selho de administração.

“O presidente Lula 
nunca se disporia a fazer 
uma interferência direta 
em uma empresa de ca-
pital aberto, listada em 
bolsa, uma corporation, 
que tem a sua gover-
nança e a sua natureza 
jurídica que deve ser 
preservada. Até porque 
o Brasil é um país que 
respeita contrato, uma 

país que tem regulação 
estável”, disse o minis-
tro a jornalistas em Bra-
sília.

Silveira aproveitou 
para negar que ele mes-
mo tenha tratado de 
qualquer indicação à 
Vale em conversas com 
os conselheiros da em-
presa com quem tem 
contato.

“Eu, em nenhum mo-
mento, fiz uma referên-
cia de indicação do go-
verno a nenhuma vaga 
da Vale. Nenhuma. Ne-
nhuma”, afirmou.

Pouco antes das de-

clarações do ministro, 
o jornal Folha de S.Pau-
lo publicou em seu site 
que Mantega divulgaria 
uma carta afirmando 
que abria mão de ocu-
par cargo na Vale.

O ministro afirmou 
ainda que, em conver-
sas com dirigentes e 
conselheiros da empre-
sa, tem cobrado que a 
Vale compartilhe sua lo-
gística com outras mine-
radoras, o que ajudaria 
a reduzir o volume de 
carretas nas estradas e 
poderia dar vida mais 
longa à malha viária.

Por Reuters
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Ora-pro-nóbis: 
aprenda a fazer sucos 

detox com a planta

Geral

Alerta, publicado na Science, vem de 17 pesquisadores do Centro Brasileiro de 
Conhecimento em Biodiversidade. Falta de diversidade coloca esforços em risco

Ecossistemas em risco com  
a restauração atual

A ora-pro-nóbis (OPN) é 
uma excelente fonte de pro-
teínas, fibras, ácido ascórbico, 
cálcio, ferro e outros nutrien-
tes. Entre as muitas qualida-
des da folha está a capacidade 
de ajudar quem está em busca 
do emagrecimento.

Por ser rica em fibras, a 
planta colabora para a re-
dução da fome. “Ela forma 
um gel dentro do estômago, 
preenchendo o órgão e pro-
movendo a saciedade. Além 
disso, a ora-pro-nóbis é um 
alimento pobre em calorias, 
sendo uma boa opção para 
incluir em dietas de perda de 
peso”, destaca a endocrino-
logista Carolina Mantelli, que 
atende em São Paulo. Em 100 
gramas da folha, há cerca de 
26 calorias.

Fonte de proteínas, a ora-
-pro-nóbis (OPN) também au-
xilia na construção de massa 
magra desde que faça parte 
de uma dieta balanceada as-
sociada a uma rotina de trei-
nos. É possível encontrar 2,7 
g de proteínas em 100 g de 
folhas. No extrato da planta à 
venda em lojas de nutrição, a 
concentração de proteínas é 
ainda maior.

Antes de preparar os sucos, 
uma dica importante é cozi-
nhar as folhas de ora-pro-nó-
bis por cerca de dois minutos, 
isso reduz o teor de oxalato da 
planta. Embora a substância 
seja naturalmente eliminada 
na urina, o consumo em ex-
cesso pode favorecer a forma-
ção de pedras nos rins.

POR CRISTIANE PRIZIBISCZKI · ECO

Cientistas brasileiros 
de diferentes instituições 
de pesquisa lançaram um 
alerta na última quinta-fei-
ra: a forma como a restau-
ração de áreas degradadas 
vem sendo feita no Brasil 
representa um risco po-
tencial aos ecossistemas. 
A advertência foi publi-
cada na revista científica 
Science.

“A restauração não 
pode ser vista puramente 
como o esverdeamento de 
uma área. Da forma como 
a restauração de áreas de-
gradadas vem sendo feita 
no Brasil, perderemos os 
ecossistemas como os co-
nhecemos hoje”, dizem os 
pesquisadores.

Isso acontece, argumen-
tam, porque os projetos 
em curso têm utilizado 
um padrão único para 
todo tipo de ecossiste-
mas, com pouca atenção 
para a diversidade local 
de espécies, tornando 
“homogêneas” áreas que 
antes eram biodiversas. 
Com isso, mesmo que res-
tauradas, tais áreas não 
conseguem reproduzir as 
condições próximas que 
existiam nesses locais an-
tes da degradação.

Em entrevista a ((o))eco, 
Michele de Sá Dechoum, 
pesquisadora do Departa-
mento de Ecologia e Zoo-
logia da Universidade de 
Santa Catarina e uma das 

autoras da carta, explica 
que as espécies que atual-
mente são escolhidas para 
a restauração são aquelas 
que germinam rápido e, 
sobretudo, que estão dis-
poníveis em viveiros, em 
detrimento da heteroge-
neidade ambiental que o 
local necessitaria.

“A variabilidade genéti-
ca do local é muito pouco 
considerada nas iniciati-
vas de restauração que a 
gente vê acontecendo no 
Brasil hoje […] Muitas ve-
zes se usa super-espécies 
que são invasoras, inclusi-
ve, que se adaptam a qual-
quer condição, mas que 

na verdade, não vão res-
taurar nada, só vão homo-
geneizar aquele sistema”, 
explica.

Um exemplo dessas su-
perespécies invasoras é a 
leucena (Leucena leuco-
cephala), nativa do norte 
da América Central que 
hoje é comumente usada 
em projetos de reflores-
tamento pelo Brasil, em 
diferentes biomas. A leu-
cena foi considerada pela 
União Internacional pela 
Conservação da Natureza 
(IUCN) como uma das 100 
piores espécies invasoras 
do mundo.

Segundo os autores da 

carta publicada na Scien-
ce, o ideal seria que este e 
demais projetos de restau-
ração ao redor do globo 
fossem “heterogeneos”. 
Isto é, alicerçados na ri-
queza genética do local 
em que o projeto é reali-
zado.

Uma das estratégias 
apontada pelos pesqui-
sadores é o uso de “ecos-
sistemas de referências”, 
que seriam áreas nativas 
próximas aos locais que 
se pretende restaurar e 
que podem fornecer infor-
mações importantes para 
guiar a restauração. “Elas 
funcionam como espelhos 

para guiar todo o processo 
e, ainda, fornecem semen-
tes, polinizadores e disper-
sores de sementes duran-
te a restauração”, dizem.

Michele de Sá Dechoum 
destaca outras duas me-
didas para garantir essa 
heterogeneidade: a elimi-
nação de fatores de degra-
dação e o fomento à capa-
citação de pessoal para o 
trabalho.

“Muitas vezes, em res-
tauração, a gente tem só 
esse foco para plantio de 
muda, plantio de muda, 
plantio de muda…Mas 
essa não é, necessaria-
mente, a única técnica que 

gera bons resultados. Se 
você tirar um fator de de-
gradação, como uma es-
pécie invasora, por exem-
plo, e tiver uma boa área 
de referência no entorno, 
a restauração pode acon-
tecer por si só”, disse, a 
((o))eco.

Os autores da carta pu-
blicada na Science fazem 
parte do Centro de Desen-
volvimento em Biodiversi-
dade, realizado dentro do 
Programa Institutos Nacio-
nais de Ciência e Tecnolo-
gia (INCT), que articula e 
agrega os melhores gru-
pos de pesquisa em áreas 
estratégicas no país.

Desde o ano passado, o 
Ministério da Saúde, estados 
e municípios estão em cons-
tante monitoramento e alerta 
quanto ao cenário epidemio-
lógico do Brasil, coordenando 
uma série de ações para o en-
frentamento das arboviroses, 
unindo esforços e trabalhan-
do pela conscientização sobre 
medidas de prevenção em 
todo o território nacional.

Diante do aumento do nú-
mero de casos de dengue 
no Brasil, ressaltamos que o 
momento é de intensificar 
os cuidados e unir esforços 
para eliminar os focos do Ae-

Ministério da Saúde, estados e municípios 
unem esforços contra a dengue

des aegypti, transmissor da 
dengue, Zika e Chikungun-
ya. Essa é a principal forma 
de evitar a transmissão das 
doenças. Não deixar água pa-
rada e estar atento aos locais 
que podem se tornar cria-
douros do mosquito em casa 
é fundamental, já que cerca 
de 75% dos focos estão den-
tro dos domicílios brasileiros. 
Vale destacar a importância 
de procurar atendimento 
médico imediato em caso de 
sintomas como febre, dores 
nas articulações, manchas 
vermelhas na pele, coceiras 
ou vermelhidão nos olhos. A 

dengue tem tratamento dis-
ponível no SUS em todo país 
e a demora para procurar 
atendimento pode agravar 
os sintomas. 

A vacinação se soma as 
estratégias de combate à 
dengue que já estão em an-
damento. O Ministério da 
Saúde, o Conselho Nacional 
de Secretários de Saúde (Co-
nass) e o Conselho Nacional 
de Secretarias Municipais de 
Saúde (Conasems) esclare-
cem que o processo de se-
leção das regiões de saúde 
prioritárias para imunização 
contra a dengue foi pactua-

do, ratificado entre os entes 
e seguiu rigorosamente as 
recomendações da Câmara 
Técnica de Assessoramento 
em Imunização (CTAI) e da 
Organização Mundial de Saú-
de (OMS).

O Brasil é o primeiro país 
do mundo a oferecer o imu-
nizante no sistema público 
universal. É importante re-
forçar que a vacina contra 
a dengue é mais uma aliada 
na estratégia de combate à 
doença, que requer respon-
sabilidade de toda a socieda-
de e gestores públicos.

Mudas usadas para reflorestar a Floresta Nacional Sacará-Taquera, em Oriximiná-PA. Foto: Marcio Isensee e Sá.
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          OPORTUNIDADES

O MetrôRio está com inscrições abertas para 
15 vagas de Jovem Aprendiz 2024. As oportuni-
dades são exclusivas para jovens mulheres cis e 
trans que estão em busca do primeiro empre-
go. As interessadas devem se candidatar pela 
internet até a próxima segunda-feira, 29.

Para iniciar a participação no processo sele-
tivo, é necessário ter entre 18 e 21 anos, Ensino 
Médio completo, disponibilidade para atuar no 
período da manhã (das 8h ao meio-dia), não es-
tar participando de outro programa de Jovem 
Aprendiz e não ter realizado o mesmo curso 
no Senai. Também é preciso apresentar RG, 
CPF, PIS, carteira de trabalho, título de eleitor e 
estar com o comprovante de escolaridade em 
dia.

Entre os benefícios estão vale-transporte, 
assistência médica e odontológica, tíquete de 
refeição e cesta de Natal, seguro de vida, auxí-
lio creche e academia.

As contempladas terão a possibilidade de 
fazer um curso de Instrumentista Industrial no 

Senai, em Benfica, com duração de dois anos. 
E para exercitar o aprendizado, elas vão treinar 
suas habilidades três vezes por semana nas ins-
talações do Centro de Manutenção da conces-
sionária, supervisionadas por técnicos.

O curso tem como objetivo capacitar as alu-
nas para realizarem a instrumentação do con-
trole de processos de automação e também a 
sua manutenção, atendendo aos requisitos téc-
nicos de qualidade, saúde, higiene, segurança e 
de meio ambiente.

O programa é classificado por muitas das 
aprendizes como uma porta de entrada para 
jovens que desejam iniciar no mercado de tra-
balho. Foi o caso da carioca Liandra Freire, de 
23 anos, recém contratada pela concessionária. 
Liandra começou como aprendiz, foi aluna do 
programa em 2022 e, desde o ano passado, foi 
efetivada na área de manutenção da empresa.

“Participei da segunda turma no programa 
Jovem Aprendiz do MetrôRio e foi uma oportu-
nidade de qualificação e crescimento profissio-

MetrôRio abre inscrições para programa de Jovem Aprendiz  
com vagas exclusivas para mulheres

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

nal. Assim que ingressei na empresa, já coloca-
mos em prática todo conhecimento adquirido 
no curso técnico de eletricista industrial. Isso 
foi resultado de muito trabalho e de um pro-

grama que vem contribuindo para inclusão 
de jovens mulheres no mercado de trabalho. 
É gratificante participar deste momento de 
transformação”, disse.
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Foto Ênio César

Artista que está comple-
tando meio século de carreira 
participa de bate-papo descon-
traído com o educador Gabriel 
Chalita pelo projeto Café com 
Ideias em encontro aberto ao 
público no Teatro de Arena. 
Convites devem ser retirados 
antecipadamente na bilheteria 
do Sesc Copacabana.

A diretora, escritora, atriz e 
cantora Beth Goulart é a con-
vidada do primeiro Café com 

Ideias de 2024, marcado para 
a próxima segunda-feira (29/1), 
às 17h, no Teatro de Arena do 
Sesc Copacabana. O projeto 
realizado pelo Sesc RJ perten-
ce à uma série de bate-papos 
conduzida por Gabriel Chalita, 
assessor de Educação da insti-
tuição, sempre com uma gran-
de personalidade, na última 
segunda-feira do mês.

Os ingressos, gratuitos, de-
vem ser retirados na bilheteria 

da unidade entre os dias 24/01 
e 28/01, das 9h às 20h. A capa-
cidade é limitada em 250 pes-
soas. O Café com Ideias tam-
bém tem transmissão ao vivo 
pelo Youtube do Sesc RJ.

Saiba mais sobre Beth Gou-
lart

Nascida em 1961, a cario-
ca herdou a arte de seus pais. 
Logo aos 13 anos estreou pro-
fissionalmente na peça “Os 
efeitos dos raios gama sobre as 

margaridas do campo” (1974), 
que lhe rendeu a indicação 
ao Prêmio APCA como Atriz 
Revelação. Desde então, ela 
conquistou inúmeros prêmios 
como: Shell Rio 2000, Prêmio 
Qualidade Brasil 2000 e Prêmio 
UNESCO 2003, por exemplo.

Até o presente momento, 
ela participou de mais de 30 
novelas em várias emissoras 
e 12 longas-metragens. Além 
da dramaturgia, a artista teve 

experiências como escritora, 
com o livro “Viver é uma arte 
– transformando a dor em 
palavras” e como diretora do 
espetáculo “60 noites de ne-
blina”. Em março deste ano, 
quando completa 50 anos de 
carreira, Beth estreia a monta-
gem teatral “Ser artista”, como 
diretora.

SERVIÇO:
Café com Ideias

Gabriel Chalita recebe Beth 
Goulart

Local: Sesc Copacabana (R. 
Domingos Ferreira, 160)

Data: 29/01, das 17h às 18h
Retirada de ingresso: 24/01 

até 28/01, na bilheteria.
Funcionamento da bilhete-

ria: Das 9h às 20h (segunda a 
sexta) e 14h às 20h (sábado, 
domingo e feriados)

Transmissão: Youtube do 
Sesc RJ.

Apresentadora Gardênia Cavalcanti 
brilha no ensaio da Grande Rio

Domingo, a Pequena África, na Zona Portuária,  
vai ferver com o bloco Tecnomacumba

Café com Ideias, no Sesc Copacabana, recebe a 
atriz Beth Goulart na próxima segunda-feira

“Rádio Quitanda” estreia 
esta semana, viagem 

musical pelos 80 anos  
do Quitandinha

Viva Zumbi’: 
shows gratuitos 
marcam maior 

festival de cultura 
negra do Rio 

Foto Ênio César

FEMINA GCADERNO

O espetáculo “Rádio 
Quitanda” se apresenta no 
Café Concerto do Centro 
Cultural Sesc Quitandinha 
nos dias 26, 27 e 28 de ja-
neiro e 2, 3 e 4 de fevereiro 
de 2024. Escrito pela pre-
miada dramaturga Már-
cia Santos especialmente 
para a programação da 
exposição “Da Kutanda ao 
Quitandinha – 80 anos”, e 
com direção do também 
premiado Édio Nunes, o 
espetáculo inédito conta 
a história do local usando 
dois tempos: o presente, 
em que uma trupe tea-
tral ensaia uma peça, e o 
passado, com notícias e as 
músicas que fizeram su-
cesso ao longo dessas oito 
décadas.  Os dez atores – 
entre eles quatro dança-
rinos – e os três músicos 
que integram o espetáculo 
são negros e mestiços, e 
moradores de Petrópolis. 
As apresentações aos do-
mingos contará com intér-
prete de LIBRAS.

Márcia Santos conta 
que com o convite para 
escrever a peça, ela pre-
cisou encarar o desafio 
de colocar em pouco mais 
de uma hora – a duração 
é de 75 minutos – os 80 

anos do Quitandinha. “Surgiu 
então no processo a ideia da 
Rádio Quitanda, que serve 
de ligação entre a Kutanda 
e o Quitandinha. A Rádio é 
a ferramenta para o público 
localizar cada época no de-
correr da peça, com notícias 
que marcaram cada tempo. 
Exemplos são as mortes de 
Getúlio Vargas em 1954, e 
em 1972 a de Joaquim Rolla, 
o empreendedor visionário 
que criou aquele gigantes-
co palácio em 1944, e fez 
coisas ousadas como trazer 
de Hollywood a importante 
cenógrafa Dorothy Draper, 
ou descarregar toneladas de 
areia de Copacabana para 
construir uma praia artificial 
em volta do lago. É a passa-
gem dessas décadas até se 
chegar ao Centro Cultural 
Sesc Quitandinha”, comenta 
Márcia Santos.

Serviço
26 e 27 de janeiro de 

2024, às 19h
28 de janeiro de 2024 

(domingo), às 17h
2 e 3 de fevereiro de 2024, 

às 19h
4 de fevereiro de 2024 

(domingo), às 17h
Aos domingos, a peça terá 

intérprete de LIBRAS
Entrada gratuita

A apresentadora Gardê-
nia Cavalcanti, do progra-
ma “Vem com a Gente”, da 
Band, marcou presença no 
ensaio da Grande Rio, em 
Caxias, Baixada Fluminen-
se, na noite de quinta-feira. 
Musa da agremiação, ela 
mostrou ótimo preparo físi-
co e samba no pé.

Ao lado de Adriana Bom-
bom, que estava com a fi-
lha, Lily Nobre, Gardênia 
esbanjou simpatia e intera-
giu com os componentes da 
Tricolor.

Para a ocasião, a apre-
sentadora, que também é 
colunista do jornal O DIA, 
usou um vestido de paetês 

bordado com pedrarias, as-
sinado pelo estilista Sylvio 
Cruz.

Na Sapucaí, Gardênia 
desfilará novamente no 

chão, à frente de uma das 
alegorias. O enredo é “Meu 
Destino É Ser Onça”, dos 
carnavalescos Leonardo 
Bora e Gabriel Haddad.

No domingo (28), o Blo-
co Tecnomacumba anima a 
Pequena África, na Região 
Portuária da capital. A folia 
será conduzida pela cantora 
maranhense Rita Beneditto-
no, que fará uma fusão de 
sambas de terreiros, afo-
xés e pop-rock-eletrônico. 

A concentração terá início 
às 17h, na esquina das ave-
nidas Venezuela e Barão de 
Tefé.

A artista vai celebrar os 
20 anos do lançamento do 
álbum “Tecnomacumba” 
fazendo com que os foliões 
cantem, dancem e percor-

Em busca do segundo tí-
tulo de sua história, a Gran-
de Rio será a quarta a desfi-
lar no domingo de Carnaval, 
dia 11 de fevereiro.

ram fatos importantes da 
História do Brasil. Rita Ben-
neditto virá acompanha-
da da banda Cavaleiros de 
Aruanda, formada pelos 
músicos Fred Ferreira, Hum-
phry Scott, Ronaldo Silva e 
Júnior Crispim.

O Tecnomacumba tam-

bém receber convidados 
especiais para agitar ainda 
mais a tarde carnavalesca 
do Centro do Rio. Entre os 
convidados estão o grupo 
As Três Marias – Tambor de 
Crioula, DJ Bieta e as baila-
rinas Kiusam Oliveira, dan-
çarina de Oxum, e Valeria 

Crédito: Clara Miloski / Divulgação
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Vasco se aproxima do volante 
chileno Pablo Galdames

OVasco da 
G a m a 
busca op-
ções para  
re f o rç a r 
o meio 

campo da equipe. 
Além de negociar a 
compra de Juan Sforza, 
do Newell’s Old Boys, 
da Argentina, clube 
brasileiro vai atrás de 
Galdames Jogador de 
27 anos pertence ao 
Genoa, da Itália, clube 
que faz parte da 777 
Partners. Sabendo dis-
so, a diretoria cruzmal-
tina espera conseguir 
fechar tranquilamen-
te com os parceiros 
da empresa america-
na. Outro ponto que 
pode facilitar o negó-

Com a contratação do 
lateral-esquerdo Matias 
Viña e do meia Nicolás 
de La Cruz, ambos, de 26 
anos, o Flamengo deverá 
fechar mais dois reforços 
para a temporada. De 
acordo com informações 
do portal “Goal”, o Rubro-
-Negro deseja anunciar 
um zagueiro e um atacan-
te.

Para reforçara defesa, a 
prioridade continua sendo 
Léo Ortiz. De acordo com 
o site, Bragantino deseja 
uma proposta de 9 mi-
lhões de euros (R$ 48,01 
milhões) por 75% dos di-

reitos econômicos do za-
gueiro. Uma nova propos-
ta do Flamengo deverá ser 
feita em breve. Inicialmen-
te, o clube teria oferecido 
6,5 milhões de euros (algo 
em torno de R$ 34,68 mi-
lhões) e o valor foi rejeita-
do pelo Bragantino.

Para o ataque, o Fla-
mengo irá buscar um novo 
nome após Luiz Henrique 
ter fechado com o Botafo-
go. Apesar das dificulda-
des na negociação com o 
Betis, o Rubro-Negro tinha 
esperança de conseguir a 
contratação do jovem, de 
23 anos.

O Botafogo está 
próximo de contratar 
Luiz Henrique, com o 
projeto de uma futu-
ra transferência para 
o Lyon-FRA sendo de-
cisivo. Pertencentes 
ao Eagle Holding Foo-
tball, que inclui Bota-
fogo e Lyon, ambos de 
John Textor, o acordo 
envolve um investi-
mento de 20 milhões 
de euros, aproxima-
damente R$ 106 mi-
lhões. A estratégia 
de oferecer retorno 
à Europa foi crucial, 
já que muitos jogado-
res focam na região. 

Luiz Henrique está 
motivado para dis-
putar a Libertadores 
e buscar um lugar na 
seleção brasileira. O 
Lyon, que contratou 
Lucas Perri e Adryel-
son nesta janela, en-
frenta críticas após a 
temporada decepcio-
nante de 2023. Tex-
tor, novamente, criti-
cou a arquibancada, 
enfatizando que Luiz 
Henrique não ficará 
até junho no Botafo-
go, considerando tal 
informação como es-
peculação.

Flamengo deverá efetuar a 
contratação de mais dois  

reforços em 2024

John Textor abre o jogo  
sobre chegada de Luiz  
Henrique ao Botafogo

O Fluminense está 
prestes a reforçar ain-
da mais seu elenco para 
a temporada, com dois 
anúncios aguardados nos 
próximos dias. O colom-
biano Jan Lucumí desem-
barcou no Rio de Janei-
ro na última sexta-feira 
para a realização de exa-
mes e formalização do 
contrato de empréstimo. 
Já o experiente atacante 
Douglas Costa chegou no 
sábado e está próximo 
de oficializar sua vincu-
lação com o Tricolor.

Aos 33 anos, Douglas 
Costa, recentemente 

desvinculado do Los An-
geles Galaxy, foi con-
vencido pelo técnico 
Fernando Diniz e pelo 
diretor de planejamen-
to Fred a integrar as fi-
leiras do Fluminense, 
comprometendo-se com 
um contrato de um ano 
e meio. O clube carioca 
desembolsará aproxima-
damente R$ 490 mil pelo 
empréstimo de Jan Lu-
cumí, considerado uma 
promissora aposta.

Além desses reforços, 
o Fluminense já anun-
ciou a chegada de outros 
nomes de peso, como o 

O Brasil iniciou a temporada 
de judô de 2024 no Grand Prix 
de Odivelas com destaque para 
Michel Augusto, de 19 anos, que 
conquistou a medalha de prata na 
categoria até 60kg. Após vencer 
cinco lutas, incluindo sobre um 
vice-campeão mundial, Michel 
chegou à final, onde foi superado 
pelo uzbeque Dilshodbek Baratov. 
A performance coloca o judoca na 
zona de classificação para as Olim-
píadas de Paris.

Campeão dos Jogos Pan-A-
mericanos, Michel agora disputa 
a vaga olímpica na categoria até 
60kg com Matheus Takaki. O ran-
king olímpico será definido em 25 
de junho. Na final, Michel teve um 
bom início, mas Baratov conseguiu 
um waza-ari decisivo faltando pou-
co mais de um minuto para o fim.

Além de Michel, outros brasi-
leiros competiram, com destaque 
para Ronald Lima, Natasha Ferrei-
ra e Jéssica Pereira, que pararam 
nas oitavas de final. 

Foto: Divulgação
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goleiro Felipe Alves, o 
zagueiro Antônio Carlos, 
o volante Gabriel Pires, 
os meias Renato Augusto 
e Terans. Com essas adi-

ções, o clube busca for-
talecer sua equipe para 
os desafios que enfren-
tará ao longo da tempo-
rada.

Jan Lucumí e Douglas Costa chegam ao 
Rio para assinar com o Fluminense

Michel Augusto é prata no Grand Prix de 
judô e entra no páreo por Paris

cio é que o contrato 
de Pablo no Genoa se 

encerra em Junho de 
2024 e o Vasco deve fa-

zer uma compensação 
financeira de cerca de 

250 mil euros (R$ 1,3 
milhão) para antecipar 

a chegada do jogador.

Pablo Galdames perto do Vasco / Foto: Getty Images / Esporte News Mundo

Michel Augusto no Grand Prix de judô de Portugal — Foto: IJF


